

No. 11

婦人関係資料第三十一号
昭和二十七年三月

六年間の婦人の歩み

労働省婦人少年局

はしがき

これは昨年九月五日、NHK「婦人の時間」に田中婦人課長が放送された原稿に、

最近の数字を補充したものであります

昭和二十七年三月

労働省婦人少年局

六年間の婦人の歩み

戦後六年内の生活のなかでも、「一番変化の多かつたのは婦人の生活であります。」

まず、新憲法が基本的人権と男女の平等を保障したのもととして、民法、教育法、労働法、社会立法、その他いろいろの法律が改正されて、日本婦人の地位は、法律制度の上では世界的水準にまでまたたく間にひきあげられてしまいました。そこで、この六年間は、この高められた法的上の地位に、婦人の実際の状態をいかすべきとする努力の歩みであります、と申すことができましょう。

○憲法第十三条

「すべての国民は個人として尊重される、生命、自由及び幸福追求に対する国民の権利については公共の福祉に反しない限り、立法その他の行政の上で最大の尊重を必要とする。」

○憲法第十四条

「すべての国民は法の下に平等であつて、人種、階級、性別、社会的身分、又は出身によ

り、政治的、経済的、又は社会的関係において差別されない。」

いのは、長い間求められてゐたえらばかれた参政権が婦人に与えられたことです。終戦直後（昭和二十年十二月十五日）、選挙法の改正（法律第ニ号、衆議院議員選挙法の一部を改正する法律）によつて、満二十才以上の男女に平等に参政権が交付され、翌二十二年四月十日、衆議院議員選挙にあいて、婦人ははじめて一票を行使しました。

この結果、三十九名という多数の婦人代議士を国会に送り、彼女の婦人選出ののろしきあげたのです。つづいて同じ年の九月二十七日、地方公共団体議會議員の選挙権もみどめられました。二年二月二十四日には參議院議員の選挙権がみどめられて（法律第十一号參議院議員選挙法）、婦人は完全に政治に参与する資格をみどめられました。

○地方公共団体議員の選挙権

六年、東京都期の一報を改正する法律、法律第ニ十七号、道府県期の一報を改正する法律、法

法律、法律第ニ十八号、市制の一節を改正する法律、法律第十九号、町村制の一節を改正する法律によつてあたられた。そして、婦人は、戦後、三回の衆議院議員選挙、医学、二回の参議院議員選挙及び地方公共団体議員選挙に投票権を行使してきています。

○戰後ににおける選挙

衆議院議員選挙

オ一回 昭和二十二年四月一日

オ二回 一二、二二、四、二五

参議院議員選挙

オ一回 昭和二十三年四月二日

オ二回 一二、五、六、四

地方公共団体議員選挙

オ一回 昭和二十二年五月（都道府県知事）

オ二回 昭和二十六年四月三日（都道府県議員）

オ三回 昭和二十六年四月三日（市区町村長）

オ四回 昭和二十六年四月三日（都道府県議員）

おります。また、市区町村会議員もあえて、当選者は

は总数でオ一回の七九八名から九百六十五名にふえ、無投票地区の当選者を加えると、現延数は約千名に及びます。地盤がなければむずかしいといわれておりました地方選挙にも、婦人は次第に進出してきたわけです。婦人の投票率も、全國平均で、国会議員の選挙では五四パーセントから六六パーセントの間をうざいでいるが、地方選挙ではオ一回の七三・八ペーセントから八五・八パーセントに上っています。

○参議院議員のオ一回当選者十名中、三名は三十年代員で、昭和二十五年に賛成を喪失したので、オ二回の当選者五名とあわせて現延数計十二名となる。

○各回国会への婦人の進出状況

（国際連合総会社会理事会開会式）

一九四七年一月五日

婦人議員数

投票権有する者

オーストラリア	五	四、五
ベルギー	一三	三、五
カナダ	三	二、〇
	八	五、〇

中國

八

五、〇

昭和二十三年、婦人団体では、婦人がはじめて

一票を投じた四月十日を婦人の日として記念し、集会をもつて氣勢をあげましたか、二十四年度からは、婦人少年団の提唱で、四月十日から一週間を婦人週間として、全國の婦人がその地位の向上のために努力を結集するならわしとなり（今年はオ四回の婦人週間をおこないます）。

婦人議員は十五名に、オ三回では十三名に、まだ参議院の方は、オ一回の十名からオ二回の五名にと、当選者の数はへつて来ましたが、議員の數は次第に向上しつゝあります。衆院、衆參兩院合わせて十二名ずつ、計二十四名の婦人議員がおります。これは議員総数のわずか三、四パーセントにすぎませんか、婦人議員のは率としては、世界各國に比べて略も低いものではありません。

昭和二十六年度の地方選挙の結果からみると、町

村長では、オ一回の当選者五名からオ二回は四名

にへつていますか、無投票地区での当選者をい

るると現在六名の町村長がいます。婦人の都道府県

公議員はオ二回の二十二名から三十四名にふえて、

キヌーパ

デニマーク

ドミニカ共和国

エルサルバドル

フィンランド

フランス

イスラエル

イタリア

日本

ニュージーランド

ノルウェー

パナマ

フィリピン

ホーリンド

スエーデン

南アフリカ連邦

ソヴィエト連邦

イギリス

アメリカ合衆国

ウルグアイ

五

六

七

八

九

一〇

一一

一二

一三

一四

一五

一六

一七

一八

一九

二〇

二一

二二

二三

二四

二五

二六

二七

二八

二九

三〇

ユーロスマライア 二〇 三五

二

五

なお、この他、医学や准じんによる公職、たとえば、都道府県教育委員会委員（三五）、人権擁護委員（ハハ）、家庭裁判所調停委員（三、四九五）、

才回	平均		男	女
	數	名		
都道府院議員選舉	七二、一	七八五	六七〇	
才二回	六七、九	七四九	六一九	
才三回	七四、〇	八〇七	六七九	
才四回	六一、一	六九六	五四三	
才五回	七ニ、ニ	七八三	六六七	

才回	平均		男	女
	數	名		
参院院議員選舉	六一、一	六九六	五四三	
才二回	七ニ、ニ	七八三	六六七	
才三回	七四、〇	八〇七	六七九	
才四回	六一、一	六九六	五四三	
才五回	七ニ、ニ	七八三	六六七	

才一回地方公兵団体議員選舉

才回	平均		男	女
	數	名		
都道府県知事	七二、一	七八七	六六五	
都道府県会議員	八一、六	八三三	八〇六	
市区町村長	七三、五	八八八	六八六	
・市区町村委会員	八一、一	八三九	七九五	
才二回	八二、一	八三九	七九五	
都道府県会議員	八二、六	八四五	八〇九	
都道府県会議員	八三、〇	八四九	八二三	
市区町村長	九〇、一	九〇三	九〇〇	
市区町村委会員	九一、〇	九一一	九一〇	

なつています。

つきに、改正民法もまた、婦人の家庭生活に大きな変化をあたえました。一番顕著なのは、旧米の家の制度を廃止して、結婚の自由、夫婦の平等、財産権の平等、離婚理由、夫婦義務の平等、親権の平等などを規定したことです。かつては、婚姻や相続や、扶養の問題についていざこざがあるなど、極端な権威をふるつたのが親族会議でしたか、これにとつてかめつたのは家庭裁判所です。これは、各都道府県の地方裁判所とその支所のなかで設けられ、多くのなめみある婦人の相談相手となつ

てきました。家庭裁判所にあたる調停委員のなかに、良識ある民間婦人がたくさん任命され、簡易で親切な裁判所として利用者がふえております。

昭和二十六年一月から十二月までの一年間に家庭裁判所のあつかつた家庭裁判事件のうち、相続の放棄の申請が非常に多く、一九一、〇〇〇件とかぞえており、そのうち六十七ペーセントまでが婦人の割から申請されています。しかもそれが裁判の婦人に多いのは、被相続が小さく、兄弟姉妹が平等にわけたのでは共例れになることを心配して相続を辞退するものが多いのですが、その場合、相続の放棄を申請しながら、婦人自身がその意味を全然知らない場合が多いそうです。これなどは、まだ婦人が自分の民法上の権利を自覚していないことを意味します。また、家庭裁判事件では、萬能事件が一番多く、（一、二、七四六件）二札も女性からの申し立てがすっと多くなっています。

○相続の放棄の申述受理数

才回	平均		男	女
	數	名		
計	一九一、〇〇〇	（三三、八名）		
男からの申し立て	一一八、二六三	（六七、一名）		
女からの申し立て	一一八、二六三	（六七、一名）		

（昭和二十六年一月一十二月）
（最前裁判所家庭局調）

こうして、いままでの男尊女卑の考え方は、次

ざり、新しく教育制度は二十二年以來実施されるとともに、男女共学、教育の機会均等が原則となり、その結果、今日では、高等学校にも大字ども、男女は机をならべて学ぶことができるようになり、現赴高等教育をうけてくる婦人の数は五万近くあります。

○専門学校、大学在学者数

才回	平均		男	女
	數	名		
計	三六四、五八四	（四五五名）		
男	三六四、五八四	（四五五名）		
女	三六四、五八四	（四五五名）		

の世代では幾分でも政をむろう、という希望があります。

(6)

また、新しい教育制度の下では社会教育がとりあげられ、図書館や公民館を利用して成人教育が行われていますが、成人教育のほかではとくに婦人の教育を目的としての講座や集会かもたれています。この新教育を実施するために、教育委員会制度が設けられ、良識ある民間人が委員に選挙されています。現在、全国で、都道府県の教育委員会の委員のなかには三十五名の婦人が選び出されています。

つぎに軒業への進出をみると、戦時中にひさしがいで婦人の軒業戦線への進出はめざましいものがあります。駅場に働く婦人の数は約三百五十万で、これに家の商売を手つだう婦人、自家営業する婦人、衆の農業にしたかう婦人を加えますと、ひろい意味で働く婦人（就業者）は約千五百万をかぞえます。これは男子就業者の半数以上にあたり、駅場に働く婦人（雇用者）の数では、男子の三分の一にあたりますので、婦人が国の経済に貢献するところはなかなか大きな大きいもののです。

○就業者数

（昭和二十六年五月
（総理府密計局労働調査課）

婦人で、高文司法試験をパスして、弁護士の資格があるものの十七名、判事補五名、検事二名、と少ないながら毎年ふえてゆきます。また、看護婦、保健婦、栄養士なども、婦人にふさわしい職業としてふえていきます。

○学校長教

（昭和二十五年四月三十日現在
（総理府密計局労働調査課）

	男	女
高等学校長	一、九〇八	一、四
中学校長	一〇、八六六	一、四
小学校長	一九、九一四	一二六
計	三二、六八八	一三一

これら働く婦人の条件を守る法律として、昭和二十二年九月に制定された「労働基準法」のなかには、男女同一賃金の原則や、多くの母性保護の規定がありますが、働く婦人自身も自ら勞働条件をまもるための組合活動を活かつに行なってきました。婦人組合員は、戦前はわずか一万三千余しかいなかつたのですが、戦後百五十万に増え、婦人部を中心にして一時は大そうさか人に活動しましたが、最近はやや横幅性を失い、数も百三十五万ほどに減少しています。

○平均年俸

男子勞働者	女子勞働者
三二、五才	二三、八才

計	三六九八万
男	三二二一萬
女	一四八六万

計	一三三九方
男	九八〇万
女	三五九万

軒業の種類でいいますと、これまで非常な進歩がありで、今日では婦人がついていない軒業はないといふでもよいほどです。製造工場のなかでも、紡織にはたらく婦人は戦時中一時ぐつとへりましたが、再びふえ、約六〇万になっています。商店の店子や事務員は相からず多いも、とくに戦後めざましく進展したのは公務に働く婦人です。徒歩通り、官庁の事務や経理に働く婦人の他に、公務員試験をうけて、公務員として正式の道を進つて就任する婦人の数もぐつとふえました。また、婦人児童園係の行政面には婦人の行政官が相当にできたことも新しい傾向です。官公立小中学校の教員のうち、校長の地位についた婦人の数は百二十名以上にのぼっています。幼稚園では、現在

○女子組合員数

大正十三年（一九二四）	一三、〇三四
昭和二十一年（一九四六）	一、一六四、七八三
二十三年（一九四八）	一、五〇七、〇一七
二十六年（一九五一）	一、三五二、六三〇

（労働省労働統計調査部調）

賃金についてみますと、二十六年（一九五一）で一月平均賃金給与額は、男子一三〇、五一円に対し、女子は六〇、五九円で四六、四パーセントにあたります。全産業平均でみれば、女子の賃金はつねに低い主な原因は、女子労働者の年令が低く、勤続年数短く、扶養家族数が少いこと、また、専門的技術的軒業や熟練労働にくべことか少ないためであります。

一般世帯の収入総額(四人換算)	二三・一四八円
一般世帯に対する 百分比	九・二九七円
一般世帯に対する 百分比	七六・五%

した役立つてほしいと、心ある農村婦人は農業協同組合の事業に活発に参加しています。

政治小説

本報告のものをそのそいで開闢しているもので
あることは、二つ、一つは、上記の、たゞ一

三八六人にくらべて、每一割である。

やの生活のいそかしさは都市でも同様で、毎日半ぐらげが家事についてやされ、家計のきりも

なかなからくではありません。そこで、おっと

合理的な生活への運動が全國に火の手をあげて

○家庭婦人の生活時間

平
首

家事 一〇時向一大分 八時商三五分

文化的發展 三時間 分
時間一八分

生體的存時期 一〇時間六分

の本と日本を走る婦人団体として全国に文部省をもつものは、日本婦人有権者同盟、大学婦人協会、民主婦人連盟、民主婦人クラブ、Y.W.C.A.、キリスト教婦人矯風会、友の会、主婦連合会、未亡人会、駅城団体、生活協同組合、全国農協婦人団体研修会などがあります。これらの団体は、戦後の社会状勢の変化に即応して、種々困難を嘗めながら運営方針を辿りましたが、それぞれ民主的な団体運営方針を確立するに至りました。

一九四九年五月平均丈田金額（全鄉市）

消費支出額
一五·一六九(100%)
食料費
一一八·三九一(八五五·三)

被服費
光熱費
一九三四年二月七日
七六八八英

杜居質

うな、一般家庭婦人の生活の向上に大

と累すのは婦人團體活動ですが、所謂婦人團體は、一體反対婦人文化團體を合併して二、八月

数、五、五三回、七二二。（文部省社會教科書年三月調）をかぞえています。算定の日

にあつまる婦人団体として、全国に支所のは、日本婦人有能者同盟、大英婦人、

婦人連盟、民主婦人クラブ、Y.W.C.A.
外政局、内閣、文部省、立法院、立法院會

、区域团体、生活协同组合、全国农商婚

試金などがあります。これらの取扱は、会状勢の変化に即応して、種々困難な改

(10) 法古學びつゝ、ようやくその個性がはつきりしてきました。

X X X

こうして、過去六年、あだえられた法網上の地位に、実際の状態をちかづけようと努力してきた日本の婦人は、いま、講和をきかえ、一層複雑で、困難な社会状勢にたらむかわねばならないことになりました。婦人は、いま、自分の力で自分で自分たちを守るだけ、その地位をまもり、さらに發展させなくてはならない段階にきたのです。婦人の努力でこれを成しとげてゆきたいと思います。